

EDITORIAL

# Luces y sombras en la compra de Monómeros

**MONÓMEROS ES UNA EMPRESA VENEZOLANA DE PEQUIVEN QUE CONTROLA 12,5% DEL NEGOCIO DE LOS FERTILIZANTES EN COLOMBIA, POR TONELADAS, Y QUE ALGUNA VEZ FUE DE LOS GOBIERNOS BINACIONALES**

En silencio los colombianos asisten a la formulación de uno de los casos empresariales más interesantes de la historia reciente: ¿Comprar *Monómeros*? ¿Sí o no? Allí está un dilema que tiene todos los elementos de una buena trama, un nudo y el desenlace que parece inminente. Empecemos por el origen. La empresa venezolana, *Monómeros*, fue fundada en 1967 para materializar la integración de entidades colombianas, el *Instituto de Fomento Industrial y Ecopetrol*; y la venezolana, *Instituto Venezolano de Petroquímica*, en adelante, *Pequiven*. Sin duda, fue una de las ideas más ingeniosas hace medio siglo cuando el vecino país nadaba en petróleo y a Colombia le urgía la necesidad de conseguir fertilizantes baratos ante el auge del cultivo cafetero. Con los años, la multinacional de fertilizantes, *Cargill*, fue aceptada como accionista, pues nadie sabía más del negocio que ellos. Hace 20 años, durante el primer gobierno de **Álvaro Uribe Vélez**, Colombia vendió su participación a *Pequiven*, en un sonado caso de "voy o van", es decir, que hubo la primera intención de que la compañía que funciona en Barranquilla fuera estatal colombiana; al final, *Pequiven* se quedó con todas las acciones e integró otras empresas, *Nutrimon* y *Ecofétil*, dominando el mercado de fertilizantes en los dos países. Poco antes de la pandemia, en 2017, la multinacional fue sancionada por el *Departamento del Tesoro de los Estados Unidos*, lo que empañó la operación comercial y su futuro. Con la ruptura de las relaciones de Venezuela con Colombia y la pugnacidad entre los dos países, el control de la compañía en Colombia se le dio a la oposición venezolana, liderada por **Juan Guaidó**, período muy oscuro que solo se aclaró cuando los dos gobiernos, el de **Petro** y el de **Máduro**, rehicieron sus relaciones y le dieron el giro del interés colombiano por comprar *Monómeros*, idea que trasnocha a varias multinacionales dedicadas al negocio de los abonos

químicos, pues sigue siendo muy interesante controlar la producción de fertilizantes y otros productos para el sector agroindustrial. Ahora **Petro** ha reforzado el interés de que *Ecopetrol* compre la empresa, muy a pesar de que la petrolera tiene una seria restricción jurídica para hacerlo, pero el ministro de *Minas y Energía*, **Edwin Palma**, ha adelantado gestiones confidenciales para destrabar la operación y sumarle *Monómeros* a la estatal petrolera. Para las actuales autoridades energéticas, la producción de urea está asociada a la demanda de gas natural y argumentan que muchas petroleras tienen dentro de sus procesos de petroquímica una producción de insumos para hacer fertilizantes. La consecuencia de esta operación es que *Monómeros* en manos de *Ecopetrol* se convertiría en el líder de los fertilizantes de Colombia, hoy tiene 12,5% del mercado (de un total de 2 millones de toneladas métricas

**ESTADOS FINANCIEROS DE MONÓMEROS EN 2024**

Cifras en millones de pesos - Variación frente a 2023

Ingresos operacionales	801.990	-6,09%
Utilidad neta	-80.827	< -150%
Activo	1.512.623	1,73%
Pasivo	1.010.707	10,56%
Patrimonio	501.915	-13,91%

Fuente: Supersociedades/ Gráfico: LR-MB

anuales), pero es indiscutible que los altos precios -dolor de cabeza de los agricultores- sufriría una auténtica disrupción. El negocio no es fácil: *Monómeros* asume algunas de las sanciones impuestas por EE.UU. al gobierno de Venezuela y a sus compañías estatales y *Ecopetrol* tiene acciones en el mercado secundario estadounidense, de tal manera que aventurarse a hacer ese negocio podría perjudicar a la joya de la corona empresarial colombiana. A estas alturas de la tensión diplomática entre los tres países, es mejor dejar pasar el tiempo y no tentar la suerte de los aranceles que con la compra de *Monómeros* puede ser devastadora para Colombia.



Escuche el podcast del editorial

PERSONAJE DEL DÍA



**SERGIO DÍAZ GRANADOS**  
PRESIDENTE DE CAF

**Sergio-Díaz Granados**, presidente de CAF, anunció una línea de financiamiento verde por US\$200 millones para mejorar la calidad del aire en Bogotá, como parte de un paquete de apoyo climático y social por US\$1.440 millones destinado a Colombia.

25 DE JULIO | HACE 50 AÑOS



- 1 Alza en producción de gas**  
El Gobierno anunció que prevé que los nuevos precios incentiven a las empresas a aumentar la producción, especialmente en zonas como La Guajira.
- 1 La IA será la nueva normalidad**  
**Andrés Gutiérrez**, CEO de *Tpaga*, dijo que el futuro en las finanzas serán los asistentes virtuales que podrán dar mejores opciones para cada cliente.
- 2 Descubren contrabando en tren**  
La *Aduana Nacional* detectó el ingreso ilegal de cigarrillos al país mediante los trenes de *Ferrocarriles Nacionales*. Funcionarios serán investigados.
- 2 Chevron seguirá en Venezuela**  
**Trump** restauró la capacidad de *Chevron* para extraer petróleo en Venezuela, pero condicionó la luz verde a que no se den las regalías al gobierno de Venezuela.

CRUCIECONÓMICO

HORIZONTALES: 1- Esteban..., gerente de la Fábrica de Licores de Antioquia: "Los departamentos que aún no le abren la puerta al Aguardiente Antioqueño son Putumayo, Caquetá, Boyacá, Valle, Nariño y Cauca". 2- Conclusión de un libro. El oganesón. 3- Símbolo del titanio. Sublime. 4- Manojos de flores. Madreperla. 5- Audrey Azoulay es su directora general. Sufijo que expresa semejanza. 6- Diosa de la aurora griega. Parásito de colchones. 7- Profundo. 8- Orden de salida médica. Bella flor. 9- Manojos de mies cortada. Célula resultante en la reproducción sexual. 10- Apia es su capital. Campeón. VERTICALES: 1- Juego con las palabras en que se suele producir una repetición. 2- Historiador de la antigua Roma. Símbolo del litio. 3- Nota musical. Con del Colegio es un municipio de Cundinamarca. 4- Pinturas. Símbolo del sodio. 5- Dormir al... novela del escritor argentino Adolfo Bioy Casares. Gato en inglés. Símbolo del curio. 6- Exterminio, holocausto. 7- Bossa... música brasileña. Municipio de Antioquia. 8- Árbol rosáceo. 9- Río de Aviñón (Francia). Código FIFA de Italia. 10- Lugar de reunión y discusión. Desorden.

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
1						■				
2								■		
3			■							
4					■					
5							■			
6				■					■	
7	■									■
8					■					
9			■							
10	■								■	

RESPUESTAS  
Solo damos las horizontales: Ramos, Nora, epilogo, Og, Ti, elevado, ramo, nácar, Unesco, ena, Eos, ácaro, c, íntimo, c, alta, dalia, nia, cigoto, o, Samoa, as.

MENSAJES A LR

**Las AFC alivian impuestos, pero no dan mucha rentabilidad ¿Usaría una para comprar vivienda?**

facebook.com/larepublica.co

larepublica\_co

@larepublica\_co



**@CARLOS1691.** Eran una buena alternativa, pero los cambios tributarios le han restado potencial.

**@MURCIELAGODIE13.** Pese a los cambios tributarios, permiten disminuir retención. Puede ser una alternativa.

**SOFÍA ALEXANDRA.** No, no usaría una cuenta AFC. Aunque tiene ventajas tributarias, la baja rentabilidad no compensa para mí.

**@JUANCAMILOCOLO8.** Las usaría si los términos de pago no afectan mi capacidad de endeudarme ante alguna entidad. Prefiero líneas de crédito tradicionales.



DIRECTOR GENERAL:  
**FERNANDO QUIJANO VELASCO**

GERENTE GENERAL:  
**SERGIO QUIJANO LLANO**

FUNDADO EL 1 DE MARZO DE 1954 | Año LXXI - No. 22.972  
EDITORIAL LA REPÚBLICA S.A.S.  
Organización Ardila Lülle - oal.com.co